

ENTENDRE LA CLAMEUR DES PAUVRES

La conversion écologique passe notamment par l'écoute profonde de la clameur des premières victimes de cette crise : les personnes les plus fragiles et les plus pauvres, que nous sommes appelés à secourir, à la suite du Christ.



> ENTENDRE LA CLAMEUR DES PAUVRES

- La réponse aux enjeux environnementaux est inséparable de la quête de fraternité, et en particulier de l'attention aux plus pauvres. C'est l'une des manières de nous mettre à la suite du Christ dans notre quotidien au 21° siècle, confronté à la crise écologique et sociale.
- Les personnes les plus pauvres souffrent en effet davantage des conséquences de la crise écologique : nous sommes appelés à prêter l'oreille à leur cri. Chercher à résoudre la crise écologique constitue ainsi un enjeu de justice sociale.

> INÉGALITÉS CLIMATIQUES

- Les **régions du monde les plus exposées** aux conséquences du changement climatique sont **parmi les plus pauvres**.
- L'injustice est double, car ces pays **ont bien moins contribué au réchauffement climatique** que les pays plus riches. Les États-Unis ou l'Europe ont ainsi une responsabilité historique forte dans le changement climatique; et encore aujourd'hui, les émissions de CO₂ annuelles sont de 1,6 tonnes de CO₂ par personne en Afrique subsaharienne ou 2,2 en Inde, contre 9,7 tonnes en Europe et 20,8 tonnes en Amérique du Nord.

> DES CONSÉQUENCES DRAMATIQUES POUR NOS FRÈRES ET SŒURS HUMAINS

- À titre d'exemple, de nombreuses personnes pauvres à travers le monde dépendent de l'agriculture et de la pêche pour leur subsistance, et sont directement affectées par l'augmentation des aléas climatiques et la baisse des populations de poissons.
- Les plus pauvres **souffrent davantage des chaleurs extrêmes**, soit qu'ils vivent dans des logements moins bien isolés ou sans accès à la climatisation, soit qu'ils doivent travailler dehors quelle que soit la température.
- Les jeunes enfants des ménages modestes sont parmi les plus exposés à la pollution de l'air, et sont plus vulnérables face aux conséquences de cette pollution sur la santé (naissance prématurée, asthme, bronchiolites...).
- D'ici la fin du siècle, entre 500 millions et 1 milliard de personnes devraient être amenées à migrer en raison de la hausse du niveau des mers issue du réchauffement climatique.
- En cas d'absence d'action climatique ambitieuse, les scénarios du GIEC montrent qu'un enfant né en 2020 risque de connaître, lorsqu'il aura 60 ans, une hausse de la température mondiale de 3°C.

CHIFFRES CLÉS

 $17\,{ t des}\,20$

pays les plus menacés par le changement climatique se trouvent en Afrique

22 et **27**%

Parts respectives de l'Europe et des États-Unis dans les émissions mondiales de CO2 cumulées depuis 1850

contre 4%

pour l'Afrique subsaharienne

Le coup de pouce du pape François

« Aujourd'hui, nous ne pouvons pas nous empêcher de reconnaître qu'une vraie approche écologique se transforme toujours en une approche sociale, qui doit intégrer la justice dans les discussions sur l'environnement, pour écouter tant la clameur de la terre que la clameur des pauvres. » (LS 49)

> RECONNAÎTRE NOTRE SURDITÉ

• Beaucoup d'entre nous, pris dans le mode de vie occidental, sommes sourds à cette crise, à la fois à la clameur de la Terre – nous sommes devenus comme étrangers à la Création – et au **cri des personnes les plus pauvres et vulnérables, premières victimes des bouleversements en cours**.

QUE POUVONS-NOUS FAIRE ?

> OUVRIR LES OREILLES DE NOS CŒURS

- Se renseigner honnêtement sur l'état du monde pour développer une lucidité sur la crise écologique et sur ses conséquences pour les personnes les plus vulnérables.
- Oser la rencontre personnelle avec des personnes en situation de fragilité: maraudes, accompagnement ou même accueil de migrants chez soi en étant accompagné, par exemple avec le Jesuit Refugee Service (<u>JRS</u> <u>France ou JRS Belgium</u>).

> PORTER LA CLAMEUR DES PAUVRES DEVANT DIEU

- Reconnaître les émotions difficiles que cette écoute fait monter en soi. Se tourner vers Dieu dans la prière pour trouver en lui un appui et une espérance. Partager avec d'autres, par exemple par des retraites écospirituelles chrétiennes (Fiche Ecojesuit Retraite vers une conversion écologique).
- Prier en se mettant à l'écoute des gémissements de l'Esprit (Romains 8, 26), par exemple en priant à partir de la lecture de la presse avec cette proposition de Prie en Chemin.
- Porter dans la prière personnelle et dans la prière communautaire ces clameurs entendues, par exemple pendant le <u>Temps pour la Création</u>, ou tout au long de l'année par une intention pour la Terre et les pauvres pendant la messe dominicale.

> RÉPONDRE À L'APPEL À LA CONVERSION

 Après avoir entendu ces clameurs, "laisser jaillir toutes les conséquences de [notre] rencontre avec Jésus-Christ sur les relations avec le monde qui [nous] entoure" (Laudato si' § 217), en changeant nos pratiques. La collection des <u>fiches Ecojesuit</u> peut nous y aider.

> PORTER LA VOIX DES SANS-VOIX - OUVRIR LES OREILLES DES SANS-OREILLES

- Se rapprocher d'associations comme <u>ATD-Quart Monde</u> ou le <u>Sappel</u>, qui ont une longue tradition de collecte de la parole des plus pauvres et de la co-construction de leur voix pour la porter dans le débat public.
- Voter, écrire aux élus, manifester, signer des pétitions, s'engager dans la vie associative, participer à un mouvement politique... Autant de manières de faire entendre à un monde parfois sans oreilles la voix des sans-voix.



POUR ALLER + LOIN

- > Reconstruire ensemble ce monde abîmé d'ATD-Quart Monde
- > <u>Prière et cris d'en bas</u> de Marie-Noëlle Nachard